
Дмитрий Медведев внес 
в Госдуму проект закона «О 
полиции». Согласно доку-
менту, в полиции будут слу-
жить на 20 процентов мень-
ше людей, чем служили в 
милиции. Отбирать поли-
цейских будут жестче, чем 
милиционеров. 26 октября 
стало известно, что при пе-
реименовании в полицей-
ских милиционеры пройдут 
переаттестацию. 

Сроки создания в России 
полиции переносятся с 1 ян-
варя на 1 марта 2011 года. Со-
ответствующая дата указана 
в тексте проекта закона «О 
полиции», который 27 октя-
бря внес в Госдуму прези-
дент РФ Дмитрий Медведев.

               *    *    *
Россия до конца года 

планирует занять у Всемир-
ного банка 25 миллионов 
долларов для повышения 
финансовой грамотности 
населения. Об этом заявил 
директор департамента фи-
нансовых отношений Мин-
фина Андрей Бокарев. Реа-
лизация проекта должна на-
чаться с 2011 года, а общий 
размер инвестиций – 113 
миллионов долларов.

               *    *    *
Дмитрий Медведев зая-

вил, что поручит правитель-
ству разработать програм-
му по углублению дельты 
Волги. Об этом его попро-
сил губернатор Астрахан-
ской области, по утвержде-
нию которого эта мера необ-
ходима для сохранения эко-
логического баланса в реги-
оне, поскольку в настоящее 
время наблюдается заили-
вание реки.

               *    *    *
До конца текущего года 

правительство РФ подгото-
вит нормативный акт, кото-
рый обяжет всех автопро-
изводителей, собирающих 
автомобили на территории 
страны, оснащать машины 
спутниковыми навигатора-
ми с поддержкой системы 
ГЛОНАСС. Это коснется как 
отечественных компаний, 
так и иностранных концер-
нов, работающих в России.
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               ДОРОгИЕ ОПОчАнЕ!
Примите самые искренние поздравления с государ-

ственным праздником – Днем народного единства! Зав-
тра мы, как и все жители России, отмечаем это торже-
ство – особенную дату в истории. 4 ноября 1612 года си-
лами народного ополчения была освобождена от поль-
ских интервентов Москва. Силой своего единства геро-
ический и сплоченный российский народ много раз спа-
сал Родину от бед и врагов. Этот праздник – напомина-
ние о том, что мы – единый народ с богатым прошлым и 
большим будущим. И чем крепче наши патриотические 
чувства и убеждения, чем сильнее любовь к Родине, 
тем непобедимее, несокрушимее великая Россия. В ка-
нун Дня народного единства желаем всем жителям рай-
она здоровья, благополучия, уверенности в завтрашнем 
дне, успехов в добрых делах на благо Отечества.

П.М. ВасильеВ, глава Опочецкого района.
Г.а. ДМитриеВа, председатель районного собрания депутатов.

С ПРАЗДНИКОМ!

27 октября редакция газе-
ты получила письмо от жите-
лей улицы Автозаводской, ко-
торым каждое утро приходит-
ся провожать детей в школу, 
детский сад и самим ходить 
на работу по улице Восточ-
ной, прилегающей к Покров-
скому кладбищу. «В прежние 
годы улица Восточная, – пи-
сали они, – была освещена 
хотя бы через один фонарь, 
а в этом году данный участок 
дороги не освещен вообще».

Копия письма была в этот 
же день передана в город-
скую администрацию. Утром 
29 октября глава админи-
страции города А.В.Семин 
сообщил: «Энергетиками 
произведена замена фона-
рей. Освещение улицы Вос-
точной восстановлено».

Представитель редакции 
в этот же день побеседовал с 
жительницей улицы Восточ-
ной. Она подтвердила, что 
фонари, кроме угловых (все-
го эту улицу и прилегающую 
к ней пешеходную дорожку, 
ведущую на ул. Автозавод-
скую, освещают 7 фонарей), 
длительное время не горели, 
но теперь все в порядке.

ОСВЕЩЕНИЕ 
ВОССТАНОВЛЕНО

чИТАТЕль – гАзЕТА

В этом году в Псковской об-
ласти было создано шесть сете-
вых центров повышения квали-
фикации работников образова-
ния. Эти центры призваны обе-
спечить трансляцию иннова-
ционного педагогического опы-
та в деятельности учреждений 
муниципальной и региональ-
ной систем образования. Опо-
чецкий район стал сетевым цен-
тром для педагогов Опочецкого, 
Красногородского, Себежского и 
Пустошкинского районов. 

26-27 октября сетевой центр 
начал работу на базе Опочец-
кой гимназии. Основной темой 
проведенных семинаров стало 

ЗНАКОМИЛИ С ОПЫТОМ РАБОТЫ 
И ПРОГРАММОЙ РАЗВИТИЯ ШКОЛЫ

обсуждение проблемы управле-
ния качеством образования.

Как рассказала началь-
ник отдела образования 
В.В.ЕРМОЛАЕВА, в работе се-
тевого центра приняли участие 
35 руководителей образова-
тельных учреждений вышепере-
численных районов. 

Представители администра-
ции и педагоги гимназии дели-
лись накопленным опытом по 
вопросам преемственности в 
обучении, новых форм воспи-
тательной работы, проведения 
мониторингов, подготовки к ЕГЭ, 
психологической поддержки де-
тей, контроля посещаемости и 

другим. Большой интерес вызва-
ла концепция воспитательной 
работы гимназии и программа 
развития школы. Блестяще про-
вели открытые уроки и самоана-
лиз учителя В.В.Гомелевская, 
Н.В.Еремченко, С.В.Матвеева, 
Е.И.Иванова.

По словам Валентины Вя-
чеславовны, опыт работы Опо-
чецкой гимназии получил высо-
кую оценку руководителей школ 
и Псковского областного инсти-
тута повышения квалификации 
работников образования. Он бу-
дет занесен в электронную ко-
пилку лучших методических на-
ходок ПОИПКРО. 

     

  ЭкОнОМИкА

РЕАЛИЗУЕТСЯ ОБЛАСТНАЯ ПРОГРАММА
В мае 2009 года была приня-

та областная долгосрочная це-
левая программа «Развитие ма-
лого и среднего предпринима-
тельства в Псковской области 
на 2009-2011 годы». Постанов-
лением администрации Псков-
ской области от 14 октября 2010 
года был утвержден порядок 
предоставления субсидий из об-
ластного бюджета коммерче-
ским организациям и индивиду-

альным предпринимателям.
В соответствии с этим  поста-

новлением в рамках реализации 
целевой программы будет прово-
диться субсидирование части за-
трат, связанных с уплатой про-
центов по лизинговым договорам, 
части затрат при реализации ра-
бот по энергосбережению и повы-
шению эффективности производ-
ства. Субсидии будут выделять-
ся малым инновационным компа-

ниям, а также субъектам малого 
и среднего бизнеса на возмеще-
ние части затрат, связанных с по-
лучением сертификатов, необхо-
димых для экспорта товаров (ра-
бот, услуг, мероприятий).

Более подробную инфор-
мацию о реализации выше-
указанной областной целе-
вой программы можно най-
ти на сайте http:www.pskov.ru/
novosti/18.10.10/8082.

 УВАжАЕМыЕ житЕЛи ПСкОВСкОй ОБЛАСти!
От имени администрации области, областного Со-

брания депутатов и себя лично поздравляем вас с  Днем 
народного единства!

4 ноября – праздник, который напоминает нам о том, 
что россияне – единый народ с общей исторической 
судьбой. Этот день символизирует нашу веру в вели-
кое будущее Отечества. Он объединяет нас общей за-
дачей — жить и работать так, чтобы мы и наши дети мог-
ли гордиться своей Родиной. Всем нам нужна сильная, 
процветающая Россия. А единство и благополучие госу-
дарства создается в городах и поселках, краях и обла-
стях. Жители Псковской земли всегда отличались высо-
ким патриотизмом и гражданственностью. Уверены, что 
новые поколения псковичей продолжат эти славные тра-
диции. 

Дорогие друзья! Желаем вам здоровья, счастья, 
оптимизма, уверенности в завтрашнем дне и  достиже-
ния новых успехов на благо Псковщины и всей России! 

Губернатор                      Председатель областного
Псковской области                               собрания депутатов

андрей турчак.                                  Борис ПОлОзОВ.

УВАжАЕМЫЕ 
чИТАТЕлИ!

С 1 ноября районная га-
зета не поступает в про-
дажу в киоски «Псков-
ского агентства печати» 
(бывшего ОАО «Роспе-
чать»). «красный маяк» 
можно приобрести в тор-
говых точках по адресам, 
указанным на 7-й страни-
це газеты.
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              чТЕнИя

«ПОТОМКАМ ДРЕВНЕРУССКОЙ ОПОЧКИ» ДЕЛИЛИСЬ СЕКРЕТАМИ, 
ОБМЕНИВАЛИСЬ РЕЦЕПТАМИ

К началу октября наши са-
доводы и огородники завер-
шили уборочные работы. На-
стало время подвести итоги, 
обсудить особенности про-
шедшего лета, поделиться 
опытом. 8 октября возобно-
вил свою работу клуб «Ого-
родник», который работает 
при центральной районной 
библиотеке. Гостей радушно 
принимала заведующая отде-
лом массовой работы Надеж-
да Ильинична Перминова. Зал 
был украшен роскошными бу-
кетами поздних ромашек. А на 
столы собравшиеся выстави-
ли принесенные с собой за-
готовки (салаты, маринован-
ные овощи, облепиховый сок), 
яблоки и плоды боярышника. 
Так что встреча началась с де-
густации, а потом уже плавно 
перешла в разговор на тему 
«Что выросло у нас на огоро-
де». Самое активное участие 
в заседании клуба приняли 
Л.М.Федулова, Г.А.Пидласый, 
В.М.Овсяник, Л.Д.Дрозд, И.В. 
Семеник, Н.А.Баскова и супру-
ги Савины.

Несмотря на неимоверную 
жару, многим огородникам 
удалось получить неплохой 
урожай картофеля и овощей. 
Прекрасно уродились в этом 
году огурцы, помидоры, пер-
цы, тыква (причем даже при 
минимальном уходе). Хоро-
ши были и цветы. А вот ябло-
невые сады в основном отды-
хали, плодов удалось собрать 
немного.

А дальше пошел обмен се-
кретами и рецептами. Быть 
может, кому-то пригодятся не-
которые из услышанных в этот 
день советов.

Спасать капусту от засухи 
помогали пластиковые бутыл-
ки. Если срезать у каждой бу-
тылки дно, открутить пробку и 
воткнуть бутылку в землю гор-
лом вниз, а затем наполнить 
ее водой, то получится свое-
образное устройство для мед-
ленного полива. Устанавлива-
ете такие контейнеры на ка-
пустной грядке и каждое утро 
наполняете их водой – капуста 
вознаградит вас хорошим уро-
жаем. Защитить растения от 
бабочки-капустницы посове-
товали с помощью пахучей ро-
машки или полыни.

Хорошую оценку получи-
ли недорогое средство «Фито-
спорин» (защищает от фито-
фторы), сорт картофеля «Ча-
родей» и удобрение для кар-

тофеля «Кемира». 
При посадке весной на не-

больших площадях в каждую 
лунку рекомендовали вносить 
удобрение «Кемира» вместе с 
золой и луковой шелухой.    

Неплохо зарекомендовал 
себя и такой способ: в бороз-
ду укладываются слоями сено 
или перепрелые листья, зем-
ля, навоз, земля, зола. Затем 
раскладывается картофель и 
укрывается землей. Окучива-
ние таких многослойных бо-
розд производится до четы-
рех раз.

Уменьшить количество 
сорняков можно расклады-
вая сухое сено в междурядья, 
в том числе и в парниках, где 
растут помидоры.

Тем, кто выращивает чер-
ноплодную рябину (в этом 
году ее было очень много), 
может пригодиться следую-
щий рецепт: вымытые ягоды 
укладывают в банку, послой-
но пересыпая их сахарным пе-
ском. Черноплодка выделяет 
богатый витаминами сок, но 
надо учитывать, что при не-
которых болезнях использо-
вать его следует с большой 
осторожностью. Кроме того, 
черноплодку можно замора-
живать, чтобы зимой исполь-
зовать для «подкрашивания» 
компотов и морсов, в качестве 
витаминной добавки.

Бывалые цветоводы объ-
ясняли, как подготовить к зиме 
плетистую розу (обрезать вер-
хушки, наклонить, пришпилить 
и укрыть лапником). А местные 
виноградари говорили о том, 
что виноград, выращиваемый 
в нашей местности, необяза-
тельно укрывать на зиму, до-
статочно лишь присыпать кор-
ни.

Далее разговор переклю-
чился на засолку, маринова-
ние и сушку выращенных ово-
щей, плодов и ягод. Огородни-
ки обменялись рецептами за-
готовок, которые дегустирова-
ли в начале встречи. Не обош-
ли и грибную тему.   

В заключение Надежда 
Ильинична Перминова позна-
комила членов клуба «Ого-
родник» с новой литературой 
для садоводов-огородников и 
цветоводов-любителей и пе-
риодическими изданиями, изо-
билующими полезными сове-
тами по возделыванию, хра-
нению и переработке овощей 
и плодов различных культур.

Н. ильиНа.  

          УРОжАй-2010

22 октября на базе Опо-
чецкой центральной рай-
онной библиотеки им. А.С. 
Пушкина прошли историко-
краеведческие чтения «Потом-
кам древнерусской Опочки». Как 
и в прошлом году, в них приня-
ли участие не только опочецкие 
краеведы. На чтениях были так-
же оглашены работы исследо-
вателей из Санкт-Петербурга, 
Пскова, Пушкинских Гор.

Приветствуя краеведов и 
слушателей чтений, замести-
тель главы администрации рай-
она В.И.Полулях отметил важ-
ную роль краеведения в воспи-
тании патриотизма и нравствен-
ности у молодого поколения.

Со статьей А.М.Гордина, 
кандидата искусствоведения, 

работающего в Эрмитаже, слу-
шателей познакомила учитель 
истории средней школы №4 
О.С.Григорьева. Исследова-
тель заинтересовался жизнью 
и деятельностью Федора Мак-
симова, опочецкого мещанина 
и медного дела мастера, жив-
шего в XVIII веке. Максимов, в 
частности, занимался отливкой 
церковных колоколов. Колокола 
его работы находились в раз-
ных церквах Псковской губер-
нии. Таким образом, делает вы-
вод А.М.Гордин, Опочка была 
последним пунктом прописки 
колокольного дела на Псков-
ской земле. Федором Максимо-
вым было отлито более полу-
сотни церковных колоколов.

Методист музея-усадьбы 
«Михайловское» В.Г.Никифоров 
в своей работе «Три странич-
ки из истории сельца Михай-
ловского – владения сына поэ-
та Г.А.Пушкина» среди проче-
го сообщил, что факт переезда 
Григория Александровича в име-
ние жены Варвары Алексеевны 
Маркучай (Вильно) только после 
100-летнего юбилея поэта вы-
зывает сомнения. По-видимому, 
это произошло гораздо раньше, 
а в Михайловском Г.А.Пушкин 
бывал только наездами. Иначе 
могила А.С.Пушкина в Святогор-
ском монастыре не была бы в та-
ком печальном состоянии к кон-
цу XIX века, какое отмечалось ее 
посетителями в то время.

Псковский краевед Н.Ф.Левин 

выступил с докладом на тему 
«Опочка в жизни и краеведческой 
деятельности Е.И.Исполатова». 
Для нашего города имеет особое 
значение тот факт, что Испола-
тов вместе с Л.И.Софийским за-
нимался изучением Опочецкого 
уезда в то время, когда Леонид 
Иванович работал над иссле-
дованием «Город Опочка и его 
уезд в прошлом и настоящем. 
1414-1914 гг.». Этот труд стал 
теперь настольной книгой каждо-
го опочецкого краеведа. Заслу-
гой Е.И.Исполатова является и 
то, что он одним из первых начал 
изучать топонимику Псковской 
губернии, в том числе – и проис-
хождение географических назва-
ний в нашей местности.

Л.А.Фролова, ведущий ме-
тодист центра противопожар-
ной пропаганды и обществен-
ных связей Государственно-
го управления гражданской 
защиты и пожаротушения по 
Псковской области, продолжи-
ла свою тему прошлого года и 
сделала сообщение о сельских 
пожарных дружинах Опочецко-
го уезда.

Профессор Псковского пе-
дагогического университета им. 
С.М.Кирова А.В.Филимонов за-
нялся исследованием истории 
усадеб, которые принадлежа-
ли лицам недворянского проис-
хождения. Владельцами усадь-
бы Кривоногово (теперь это тер-
ритория Красногородского райо-
на) были опочецкие купцы Утрет-
ские. Краевед проследил исто-
рию их владения до 30 гг. XX в.

Директор Опочецкого муни-
ципального краеведческого му-
зея А.В.Кондратеня сделал со-
общение об опочецком круж-
ке охотников; учитель средней 
школы №4 О.С.Григорьева – о 
жизненном пути опочан – бра-
тьев Кудрявцевых, похоронен-
ных в Париже; псковский крае-
вед Н.В.Никитенко – о команди-
ре 3-й партизанской Калинин-
ской бригады Гаврилове.

Изучением истории рода 
Яновичей занималась гимна-
зистка О.Дмитриева под ру-
ководством А.В.Кондратени; 
жизни и судьбы революцио-
нера В.В.Громова – гимназист 
Д.Федотов (руководитель – 
историк Н.М.Кург).

О творческом вкладе недав-
но ушедшего из жизни опочец-
кого художника И.Н.Герасимова 
в культурное развитие род-
ного края на чтениях расска-
зала учащаяся средней шко-
лы №4 В.Крус, подготовившая 
свой доклад под руководством 
учителя истории школы №4 
Н.М.Семеновой.

НА СНИМКАХ: вверху 
(справа-налево) гости из Пско-
ва Н.В.Никитенко, Н.Ф.Левин и 
А.В.Филимонов; выступает В.Г. 
Никифоров; участники и гости 
чтений.

В ЧУДО-ПАРКЕ НУЖНА ГОРКА
Из РЕДАкЦИОннОй ПОчТЫ

Хочу выразить благодарность тем людям, которые обустро-
или детскую площадку в центре города, на лужке. Дети с удо-
вольствием приходили сюда летом играть, строить песочные 
замки, качаться на качелях.

Грустно, что с наступлением холодов маленький детский 
парк опустел. Хотелось бы, чтобы и зимой дети могли прихо-
дить в парк. Уважаемый Василий Иванович Романов, не мог-
ли бы Вы своей чудо-пилой вырезать для детей горку? Та, что 
устанавливается на площади, слишком велика для малышей. 
Спасибо за Ваш труд и умение. Заранее благодарна. 

О. ВасильеВа. 
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В 1861 году в г.Опочке 
Псковской губернии было от-
крыто женское училище второ-
го разряда, частное – одно из 
немногих учебных заведений 
такого типа в губернии. Сво-
им возникновением женское 
училище обязано графу Яко-
ву Карловичу Сиверсу. Он был 
просвещенным человеком сво-
его времени, с 1859 по 1864 год 
– уездным предводителем дво-
рянства. К 1869 году число обу-
чаемых девочек достигло 40. 
Преподавались русский язык, 
история, арифметика, геогра-
фия, рисование, чистописание, 
музыка и Закон Божий.

В начале XX века это учеб-
ное заведение преобразова-
но в женскую гимназию им. 
А.С.Пушкина. В гимназии было 
11 учителей (10 женщин и один 
мужчина – священник) и 227 
гимназисток.

В 1903 году при гимназии 
организуются курсы по подго-
товке молодых учительниц, на 
которые были зачислены 19 
девушек-опочанок, 10 из них 
получили звание учительницы. 
Впоследствии в гимназии от-
крыли восьмой класс с педаго-
гическим уклоном, где готовили 
учительниц для сельских школ.

В 1918 году существовав-

шие в Опочке учебные заведе-
ния, в том числе и женская гим-
назия, преобразованы в школы II 
ступени. А в 1923 году все школы 
II ступени объединили при быв-
шей гимназии в одну школу II сту-
пени с педагогическим уклоном.

В августе 1930 года на 
базе школы II ступени имени 
А.С.Пушкина был создан агропе-
дагогический техникум с трехлет-
ним сроком обучения.

Тридцатые годы были года-
ми исканий, испытания новых 
форм и методов обучения. Обу-
чение велось по методу Дальтон-
плана, методу проектов и бригад-
ному методу. В это же время пед-
техникум являлся центром всей 
культурно-просветительской ра-
боты в городе и районе. К рабо-
те в педтехникуме были привле-
чены лучшие педагогические ка-
дры. Введена кабинетная систе-
ма. Занятия проводились в две 
смены. Базовая школа распола-
галась вначале на Завеличье, по-
том на улице Ленина. В непри-
способленных восьми общежи-
тиях размещалось около 300 уча-
щихся.

В 1935 году агропедагогиче-
ский техникум стал педагогиче-
ским техникумом, а с 1936 года 
– педагогическим училищем.

В 1993 году Опочецкому пе-

дагогическому училищу присвоен 
статус колледжа.                         

В этом году старейшему 
учебному заведению нашего го-
рода исполняется 80 лет! За это 
время в его стенах подготовле-
но более 14 тысяч специали-
стов. Практически в каждой шко-
ле Псковской области работа-
ют выпускники Опочецкого пе-
дагогического колледжа (учили-
ща). Сегодня здесь готовят спе-
циалистов со средним профес-
сиональным образованием для 
школ и дошкольных образова-
тельных учреждений Псковской 
области. Студенты, обучающи-
еся в колледже по очной фор-
ме по специальности «Препо-
давание в начальных классах», 
получают квалификацию «Учи-
тель начальных классов». Кроме 
того, они могут выбрать допол-
нительную подготовку в области 
иностранного языка, психологии, 
русского языка и литературы, 
информатики, физической куль-
туры, социально-гуманитарных 
дисциплин, математики, изобра-
зительного искусства, музыкаль-
ного воспитания, технологии, в 
области воспитания детей до-
школьного возраста.

Это, несомненно, помога-
ет выпускникам легче адапти-
роваться на рынке труда. Есть у 

нас и заочная форма обучения по 
специальностям  «Дошкольное 
образование» и «Социальная ра-
бота». Студенты дошкольного от-
деления имеют возможность по-
лучить дополнительную подго-
товку в области театрализован-
ной деятельности и физического 
воспитания.

Педагогический колледж ра-
ботает в сотрудничестве с Псков-
ским государственным педаго-
гическим университетом имени 
С.М.Кирова. Выпускники коллед-
жа имеют возможность обучаться 
по сокращенной программе бака-
лавриата.

В колледже трудится замеча-
тельный коллектив преподавате-
лей. Более 60% педагогов имеют 
высшую квалификационную кате-
горию. Е.П.Столярова  имеет зва-
ние «Заслуженный учитель шко-
лы РФ». Четыре преподавате-
ля награждены нагрудным зна-
ком «Почетный работник сред-
него профессионального обра-
зования РФ». Это Л.Е.Забейда, 
М.Л.Андреева, А.П.Григорьева, 
Т.А.Тетерина. 7 педагогов на-
граждены значком «Отличник на-
родного просвещения», 11 пре-
подавателям вручены Почетные 
грамоты Министерства образова-
ния Российской Федерации.

В  колледже трудятся 3 канди-

дата наук:  директор колледжа 
В.В.Карпова – кандидат   исто-
рических   наук;   преподава-
тель   дошкольной педагогики,   
зав. кафедрой  А.Н.Григорьева 
– кандидат  педагогических   
наук и   преподаватель музыки 
Н.Ю.Ефимова – кандидат пе-
дагогических наук.

9 работающих преподава-
телей являются выпускниками 
этого учебного заведения, их 
по праву можно назвать про-
фессионалами своего дела и 
продолжателями добрых тра-
диций.

В ОПК сложился работо-
способный, творческий, нахо-
дящийся в постоянном поис-
ке, дружный коллектив едино-
мышленников, которые пре-
данно любят свою работу, 
внедряют современные педа-
гогические технологии, стре-
мятся к росту профессиональ-
ного мастерства, что способ-
ствует реализации основной 
задачи профессионально-
го образования – подготовке 
квалифицированного специа-
листа, готового к социальной 
и профессиональной мобиль-
ности.

л. заБейДа, 
заместитель директора 

по учебной работе.         

ЮБИлЕИ

ОПОЧЕЦКОМУ  ПЕДАГОГИЧЕСКОМУ  КОЛЛЕДЖУ – 80!

Среди преподавателей физкуль-
туры встречаются люди разные. Есть 
преподаватели, любящие свою ра-
боту и преданные спорту, есть и та-
кие, кто просто отбывает время на 
уроках, встречаются даже люди, ни-
чем физкультурников не напомина-
ющие – с дряблой кожей, отвисшим 
животом и с обязательной сигаретой 
во рту.

Анна Андреевна Морозова, препо-
даватель физкультуры гимназии, отно-
сится к категории физруков, которые на 
собственном примере показывают де-
тям все преимущества здорового обра-
за жизни. Всегда активная, подвижная, 
со стройной, спортивной фигурой, Анна 
Андреевна словно не подвластна воз-
расту, хотя уже несколько десятилетий 
работает с детьми, воспитывает у них 
любовь к физкультуре и спорту.

Она говорит, что ее приверженность 
спорту связана с рождением. Анна Ан-
дреевна родилась 10 августа, и эта 
дата тогда совпала с Днем физкультур-
ника. Любовь к лыжному спорту унасле-
довала от отца, финна по националь-
ности (вряд ли можно встретить в Фин-
ляндии человека, не умеющего бегать 
на лыжах).

А.А.Морозова снежной зимой стано-
вится на лыжи ежедневно: будь то пого-
жий выходной или хмурый и ветреный ра-
бочий день. И тренироваться специаль-
но нет нужды, вполне достаточно школь-
ных уроков. Анна Андреевна рассказыва-
ет, что в первой школе, где она отрабо-
тала 22 года, в отдельные дни у нее вы-
падало по шесть уроков физкультуры. Из 
расчета, что на каждом уроке она прохо-
дила на лыжах вместе с детьми по два-
три  и больше километров, можно пред-

ставить общий дневной километраж. 
Летом – бег. И на школьных уроках, и 
на утренней зарядке. Анна Андреев-
на также серьезно занимается волей-
болом и настольным теннисом, много 
времени проводит на спортивных тре-
нажерах в гимназии.

А.А.Морозова участвует во всех 
районных соревнованиях по лыжам 
и легкой атлетике. Не пропускает об-
ластных массовых стартов. В этом 
году на Всероссийском кроссе наций 
в Пскове она бежала VIP-дистанцию. 
До этого выходила на более длинные 
дистанции, где соревновалась с раз-
ными по возрасту соперницами, часто 
на финише входила в первую десятку.

Обычный разговор Анны Андреев-
ны с соседями: «Все работаешь?» Она 
отвечает: «Работаю». Второй вопрос 
«Все бегаешь?»  Следует ответ: «Бе-
гаю!» 

Соседи знают возраст Анны Андре-
евны. А те, кто с ней не знаком и встре-
тит ее, совершающую утреннюю про-
бежку, вполне может подумать, что до 
пенсии ей еще бегать и бегать. Ведь 
сколько ходит по Опочке молодых по 
паспорту людей, но уже обзаведших-
ся к третьему десятку лет чрезмерным 
весом, одышкой и шаркающей поход-
кой!

Кстати, о диетах, в том числе и ле-
чебных. Анна Андреевна Морозова ни-
когда не придерживалась  и не придер-
живается никаких диет, ест все, что ей 
нравится. Свой боевой, спортивный 
вес объясняет собственной эмоцио-
нальностью и занятиями спортом. Ей 
считать калории в продуктах нет ника-
кой необходимости!

В. саМариН.
НА СНИМКЕ: А.А.Морозова с уча-

щимися гимназии на областных сорев-
нованиях «Шиповка юных» (стадион 
«Машиностроитель»).

зДОРОВЫй ОБРАз жИзнИ

РОДИВШАЯСЯ В ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА
ФЕДЕРАЛЬНыЕ 

ЛЬГОТНИКИ 
СДЕЛАЛИ СВОЙ 

ВыБОР
2899 федеральных льготников 

Опочецкого района Псковской обла-
сти предпочли денежные выплаты 
натуральным льготам. 

Как рассказали в УПФР в Опочец-
ком районе, до  1 октября  3153 фе-
деральных льготника должны были 
сделать выбор – воспользоваться на-
бором социальных услуг (НСУ) или 
взять его денежную компенсацию. 

Не отказались от  НСУ 498 че-
ловек, что составляет 16% от обще-
го числа федеральных льготников. 
Из них 226 человек выбрали лекар-
ственное обеспечение и санаторно-
курортное лечение, 18 человек – про-
езд на пригородном  и междугород-
ном транспорте к месту лечения и об-
ратно, 254 жителя Опочецкого райо-
на оставили за собой весь набор со-
циальных услуг. 

Напомним, с 1 апреля 2010 года 
стоимость  социального пакета со-
ставляет  705 рублей 10 копеек в ме-
сяц, из которых 627 рублей  направ-
ляется на  лекарственное обеспече-
ние и санаторно-курортное лечение,  
78 рублей 10 копеек – на проезд в 
пригородном и междугородном же-
лезнодорожном транспорте к  месту 
лечения и обратно.

Планируется, что индексация 
размера ежемесячной денежной вы-
платы и в том числе набора социаль-
ных услуг будет проведена в апреле 
2011 года.
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СЕМЕйнЫй АльБОМ

они тоже строили бам

Михайловы с сыном Юрой

П.Е. Михайлов – в центре

В деревне Броды Матюш-
кинской волости с 2002 года жи-
вут  Петр Ефимович и Валенти-
на Алексеевна Михайловы. Вся 
их трудовая жизнь прошла на 
Дальнем Востоке. В семейном 
альбоме Михайловых хранят-
ся фотоснимки, запечатлевшие 
их на строительстве Байкало-
Амурской магистрали.

Об этой большой стройке в 
СССР слагались стихи и пес-
ни, и строки из них еще пом-
нят люди старшего и среднего 
поколения. Мысль отправить-
ся на БАМ в середине 70-х го-
дов прошлого века кружила не 
одну юную голову. Но строили 

эту магистраль отнюдь не толь-
ко комсомольцы-добровольцы. 
Огромный вклад в знамени-
тое строительство внесли Во-
оруженные Силы СССР. К чис-
лу таких военных строителей по 
праву можно отнести и Петра 
Ефимовича Михайлова. 

Он по рождению наш земляк 
(как и его жена Валентина Алек-
сеевна, коренная опочанка), 
уроженец деревни Лужи Глу-
боковской волости. В 1966 году 
Петр Ефимович закончил 11 
классов в Глубоковской сред-
ней школе и поступил в учили-
ще военных сообщений име-
ни Фрунзе. Окончил его в 1969 
году и был направлен на служ-
бу в железнодорожные войска.

Когда недавно сотрудник 
районной газеты навестил Ми-
хайловых, ему показали кар-
ту с отмеченным красным цве-
том маршрутом через всю стра-
ну – путь, проделанный по же-
лезным дорогам членами этой 
семьи…

Начиналась служба Петра 
Ефимовича в Комсомольске-на-
Амуре.

- Отлично помню, как 
я туда приехал, – рас-
сказывает он. – 4 сентя-
бря 1969 года вышел я 
из вагона… Туман. Не-
казистое здание вокзала, 
в городе – деревянные 
тротуары… Но это пер-
вое впечатление вскоре 
оттеснили очень краси-
вая природа и прекрас-
ные, душевные люди 
Дальнего Востока.

Я попал в батальон 
механизации, меня на-
значили командиром 
взвода экскаваторов. 
Позднее, до 1974 года, 
служил зампотехом ко-

мандира автороты. В эти годы 
мы отсыпали пути (делали же-
лезнодорожные насыпи – прим. 
ред.) к аэропорту, на 
сортировочной стан-
ции, на подходе к же-
лезнодорожному мо-
сту. После окончания 
этих работ нас переве-
ли в Спасск-Дальний. 
Там мы строили подъ-
ездные пути на Но-
воспасский цемент-
ный завод… Грунт 
для отсыпки путей пе-
ревозился в основ-
ном на 12-тонных са-
мосвалах западногер-

манского производства марки 
«Магирус-Д-290».  

…Конечно, начинается лю-
бая железная дорога не с желез-
нодорожной насыпи. Сначала бу-
дущую трассу проходят геодези-
сты. В дальневосточной тайге и 
болотах это дело непростое, при-
ходится использовать ГТТ – гусе-
ничный тягач-транспортер, кото-
рому нипочем и абсолютное та-
ежное бездорожье. Потом насту-
пает черед тех, кто делает насы-
пи, затем на будущую железную 
дорогу приходят путейцы, они 
укладывают шпалы и рельсы, 
мостовики возводят мосты… Но 
ведь надо еще и туннели стро-
ить, и станции, и тому подобное. 
У железной дороги – большое хо-
зяйство. 

- Полномасштабное строи-

тельство БАМа началось в 1974 
году, – продолжает Петр Ефимо-
вич. – Наш батальон из-под Вла-
дивостока перевели в поселок 
Березовый. И мы двинулись на 
запад.

Должен сказать, что в строи-
тельстве Байкало-Амурской ма-
гистрали принимала участие вся 
страна. Железнодорожные стан-
ции, вокзалы, дома возводили 
союзные республики и отдель-
ные крупные города. Ургал стро-
ила Украина, Хурмули – Тамбов, 
Сулук – хабаровские строители и 
так далее.

В рассказе Петра Ефимови-
ча то и дело звучат такие привыч-

ные ему, но малознакомые для 
нас, жителей Северо-Запада, на-
звания мест, где он служил и где 
работали военные строители, – 
Амгунь, Усть-Кут, Февральск и им 
подобные… 

С 1982 по 1993 год, до ухода 
в запас в звании подполковника, 
Петр Ефимович служил замести-
телем командира части по тылу 
в Чегдомыне, руководил ремонт-
ным батальоном. 

- Это был целый военный ре-
монтный завод, туда свозили всю 
технику с участка, – рассказыва-
ет он. – Здесь же моя жена Ва-
лентина Алексеевна работала 
техником по труду и заработной 
плате…

За время службы на Дальнем 
Востоке у Михайловых родилось 
двое детей – дочь Ирина (1971) и 
сын Юрий (1979). Сейчас Ирина 
трудится бухгалтером в местной 

волостной администрации, Юрий 
живет в Санкт-Петербурге. Оба 
имеют семьи, так что у Михайло-
вых уже три внука и внучка.   

Рассказывая о Дальнем Вос-
токе, Петр Ефимович и Валенти-
на Алексеевна с восторгом вспо-
минают о красоте природы тех 
мест, запечатлевшейся в их па-
мяти навсегда. За двадцать с 
лишним лет, проведенных там, 
им довелось жить и работать 
в разных местностях Дальнего 
Востока, с разным климатом.

- В Хабаровске, – вспомина-
ет Валентина Алексеевна, – кли-
мат резко континентальный – зи-
мой очень холодно, летом жарко, 
и воздух сухой. А вот в Приморье 
– очень сыро, поэтому там мож-
но было получить обморожение 
уже при морозе в минус 20 гра-
дусов… Зато в тех местах рас-
тет виноград, вызревают арбузы 
– небольшие, правда…

Весной все дальневосточные 
сопки усыпаны дикими тюльпана-
ми – желтыми, красными. Много 
саранок – диких лилий… Очень 
красиво. Но особенно хорош ба-

гульник – когда цветет, все соп-
ки лиловые, ведь цветы на ба-
гульнике появляются раньше 
листьев. Если зимой сорвать 
его веточку и поставить в те-
плом помещении в воду – рас-
цветет… Наши мужчины так и 
делали, чтобы красиво поздра-
вить нас с 8 Марта!

Валентина Алексеевна, 
медсестра по профессии, кем 
только на Дальнем Востоке не 
работала. В первые годы быт 
военных строителей был нелег-
ким. Жили в вагончиках, и даже 
школа для детей была устроена 
в вагончике. Воду привозили из-
далека, поэтому до сих пор со-
хранилась привычка относиться 
к ней бережно.

А в Чегдомыне у Михайло-
вых уже была нормальная квар-
тира, с удобствами, житье об-
устроенное, откуда они в 1993 

году и вернулись на 
родину Петра Ефи-
мовича, в деревню 
Лужи…

О годах, прове-
денных далеко от 
родных мест, на-
поминают не толь-
ко фотографии в се-
мейном альбоме 
Михайловых и пре-
красно иллюстриро-
ванная книга о стро-
ительстве БАМа. 
Петр Ефимович на-
гражден медалями 

«За трудовую доблесть», «За 
безупречную службу», «За стро-
ительство Байкало-Амурской 
магистрали» и рядом других. 
Есть медаль «За строительство 
Байкало-Амурской магистрали» 
и у Валентины Алексеевны. Это 
дорогая память – о молодости, 
о романтике и красоте Дальнего 
Востока, о работе на легендар-
ной магистрали, название кото-
рой в 70-х и 80-х годах XX века 
гремело по всему бескрайнему 
Советскому Союзу…

В. иВаНОВа. 
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Как сказал директор Опо-
чецкого дома-интерната Ана-
толий Аркадьевич Степанов, в 
настоящее время  здесь про-
живают 15 человек из Ямм-
ского дома-интерната. Все 
они расселены и  поставлены 
на полное обеспечение. Сто-
ит добавить, что судьба вете-
ранов из Ямма находится под 
личным контролем губернато-
ра области. 

Выяснить, как организован 
быт этих людей, их медицин-
ское обслуживание и отдых, 
стало поводом для посеще-
ния этого социального учреж-
дения. 

…Любовь Ивановну Мак-
симову мы застали в ее ком-
нате, к ней в гости пришла ее 
знакомая по Яммскому дому-
интернату Зинаида Григорьев-
на Цветкова. По словам жен-
щин, условиями проживания 
и медицинским обслуживани-
ем они довольны. Особо от-
метили внимательное и чут-
кое отношение к пожилым лю-

дям медсестры Ольги Алек-
сандровны Лобовой. 

- Но как бы ни было хоро-
шо здесь, а дома лучше, – го-
ворит Зинаида Григорьевна, 
имея в виду Яммский дом-
интернат. – До выхода на пен-
сию я работала почтальоном 
в поселке Ямм.  У меня мно-
го друзей и знакомых среди 
местных жителей. И конечно, 
меня, как и остальных «ямм-
ских переселенцев», тянет 
обратно в Гдовский район. У 
большинства там их малая ро-
дина и могилы предков. 

«В ГОСТЯХ ХОРОШО, А ДОМА ЛУЧШЕ...»

Геннадий Михайлович Бой-
цов  и Василий Иванович Гри-
горьев ранее проживали в Пско-
ве. По их словам, они также 
вернулись бы в Яммский дом-
интернат. Причина такого жела-
ния единственная – родственни-
кам было бы ближе к ним в Ямм 
ездить, а все остальное их впол-
не устраивает.  

нием Пенсионного фонда Рос-
сии по Псковской области Елена 
Васильевна Бибикова и началь-
ник Главного государственно-
го управления социального раз-
вития Псковской области Армен 
Липаритович Мнацаканян.

После церемонии перереза-
ния символической ленточки и 
осмотра отремонтированных по-
мещений Е.В.Бибикова заверила, 
что ремонт в данном социальном 
учреждении будет продолжен. 

Как выяснилось, в этом году 
для ремонта двух этажей жилых 
корпусов выделено четыре с по-
ловиной миллиона рублей и еще 

полмиллиона – на приобрете-
ние мебели.   

нЕ ХлЕБОМ
ЕДИнЫМ
Все, с кем довелось бесе-

довать, довольны тем, как их 
кормят в столовой интерната. 
В день нашего посещения в 
обеденном меню были: на вы-
бор – борщ со сметаной, гуляш 
с картофелем или мясо отвар-
ное с гречкой, сок или кипяче-
ное молоко. Кроме традици-
онных завтрака, обеда и ужи-
на есть и полдник. В этот день 

в его меню входили кефир, пи-
рожки с повидлом и котлеты 
морковные со сметаной. Если 
кто-то желает побаловать себя 
чем-нибудь вкусненьким к чаю, 
на территории интерната есть 
продовольственный магазин.

Не забывают здесь и о 
пище духовной: к празднич-
ным датам организовывают 
концерты художественной са-
модеятельности, а для про-
ведения богослужений есть 
здесь специальная комната. 
Отец Михаил тут частый гость.

Как стало известно, в Ямм-
ском доме-интернате идет ка-
питальный ремонт, завершить 
который планируется в кон-
це 2011 года. Его проведение 
находится под личным кон-
тролем губернатора области 
А.А.Турчака, а значит, жела-
ние ветеранов вернуться туда 
скоро исполнится.   

Подготовил е. Пульша. 
НА СНИМКАХ: в столовой 

дома-интерната; обеспечива-
емые дома-интерната Генна-
дий Михайлович Бойцов и Ва-
силий Иванович Григорьев;  
Любовь Ивановна Максимова 
и Зинаида Григорьевна Цвет-
кова; повара Любовь Кабано-
ва, Елена Будаева.

Именно так говорили корреспонденту газеты «Красный маяк» обеспечиваемые 
Опочецкого дома-интерната для престарелых и инвалидов, которые год назад 
переехали сюда после закрытия в Гдовском районе Яммского дома-интерната.   

кАжДЫй гОД 
ИДЕТ РЕМОнТ
Ремонтно-строительные 

работы в Опочецком доме-
интернате для престарелых и 
инвалидов, без преувеличения, 
идут каждый год. Два года назад 
были капитально отремонтиро-
ваны три этажа жилого корпуса: 
неузнаваемо преобразились жи-
лые комнаты, коридоры и фойе, 
заменены системы отопления 
и сантехника. На торжествен-
ное открытие прибыли гости из 
Пскова – управляющая отделе-

кРИМИнАл

ВОРУЮТ 
КОЛЕСА, БЕНЗИН 

И… ПАЛЬТО
Хотя начали с денег. 

У пожилой супружеской 
пары, проживающей в 
доме №5 по улице Ленина, 
пропали 65 тысяч  рублей. 
Правда, муж и жена уверя-
ют, что в квартиру посто-
ронние люди не заходили, 
соседи утверждают обрат-
ное. Правоохранительные 
органы сейчас выясняют, 
был ли факт кражи. Нельзя 
исключать, что деньги все 
же найдутся где-нибудь в 
укромном уголке.

А вот колеса с двух ав-
томобилей исчезли явно 
не без злого умысла. В 
ночь на 21 октября были 
«разуты» автомобиль 
ВАЗ-2106, стоящий у дома 
№1 по Автозаводской ули-
це, и «девятка» у дома №5 
по этой же улице. С каж-
дой машины злоумыш-
ленники сняли по два ко-
леса. Возбуждено уголов-
ное дело. Подобных краж 
давно уже не было в на-
шем городе.

Если колеса крадут на 
стоянках машин, то бензин 
– прямо на заправке. 24 
октября на автозаправоч-
ную станцию «Статойл» за-
ехал автомобиль «Опель». 
Водитель залил в бак ма-
шины бензина на 635 ру-
блей и, не уплатив деньги, 
уехал. Охрана вмешаться 
в ситуацию не смогла. 

такие случаи на этой 
заправке происходят ча-
сто. как сообщили в пра-
воохранительных органах, 
с начала  года произошло 
15-20 подобных краж бен-
зина с этой заправки. На 
«Статойле» говорят, что в 
их системе заведены пра-
вила отпуска бензина, со-
ответствующие западным 
стандартам, т.е. водитель 
заливает в бак автомоби-
ля потребное количество 
горючего и идет за него 
рассчитываться в служеб-
ное помещение. Если, ко-
нечно, идет… 

то, что Россия несколь-
ко отличается от Западной 
Европы, говорят и дру-
гие факты криминальной 
хроники. к примеру, одна 
опочанка 24 октября при-
шла отдохнуть в кафе «Зо-
диак». когда она уходи-
ла из увеселительного за-
ведения, в гардеробе вме-
сто своего пальто нашла 
чужое, много хуже по ка-
честву. Номерки на одеж-
ду посетителям не выда-
вались, гардеробщица за-
помнить, кто в какой одеж-
де пришел, не смогла. Сей-
час милиция выясняет 
всех лиц, кто был в тот ве-
чер в кафе.

(Материал подготовлен 
совместно

 с МОВД «Опочецкий» 
и прокуратурой)

Из архива газеты. 2008 г.


